

La société publique d'exploitation pétrolière Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) a conclu avec l'Argentine un premier contrat d'approvisionnement en gaz naturel, qui devait arriver à échéance en 1992 mais qui a été, à la fin de 1989, prolongé jusqu'en 2002.

Même si l'Argentine dispose elle-même de réserves considérables, elle a peu investi dans ses installations de production et aura sans doute encore longtemps besoin du gaz bolivien.

Le gazoduc d'un diamètre de 24 pouces qui relie, sur 526 km, l'Argentine aux champs pétrolifères de Santa Cruz, en passant par Yacuiba, transporte 215 millions de pieds cubes par jour.

En signant en 1989 un contrat d'approvisionnement en électricité avec le Brésil, la Bolivie a trouvé un nouveau débouché pour son gaz naturel. Nous donnerons plus loin des renseignements supplémentaires à ce sujet.

### La société YPFB

La société Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), qui appartient à l'État, est de loin le plus grand exploitant bolivien. Elle a été fondée en 1936, et comptait en 1989 pour 85 p. 100 de la production de gaz naturel du pays.

Nous donnons en annexe des renseignements complémentaires sur cet important client éventuel des entreprises canadiennes.

### Les sociétés d'exploitation d'origine étrangère

Deux entreprises américaines sont actuellement implantées en Bolivie en vertu de contrats; il s'agit des sociétés Occidental Boliviana et Tesoro Petroleum. Elles produisent environ 15 p. 100 des hydrocarbures liquides (condensat seulement) du pays et plus de 30 p. 100 de son gaz naturel.

#### Occidental Boliviana Inc.

Cette entreprise n'exploite pour l'instant que le champ pétrolifère «El Porvenir», car elle a rendu le champ «Tita», qui lui appartenait, à la YPFB à la suite d'une chute de la production. Elle fournit aujourd'hui 110 millions de pieds cubes par jour de gaz naturel et 5 100 barils-jour de condensat léger. L'entreprise vend 50 millions de pieds cubes de gaz par jour et utilise le reste de sa production pour l'injection. Pour l'avenir immédiat, elle envisage les projets suivants :

- 1) Au plus tard en juillet 1990, faire un forage de reconnaissance à 4 600 mètres dans le champ «El Porvenir»; ce projet, d'un coût total de 15 millions de dollars US, exigera une mise de fonds initiale de quatre millions de dollars;